

Algunos aspectos sociales del mundo de la salud:  
la calidad de la atención sanitaria  
**Dr. Jesús Humberto del Real Sánchez**

**Tasa de mortalidad infantil**

Aunque México es uno de los países más desarrollados y con uno de los ingresos *per cápita* más altos de América Latina, sus índices de salud no son los mejores *de la región* cuando se le comparan con países que tienen un ingreso *per cápita* semejante al nuestro. Por ejemplo, la tasa de mortalidad infantil – número de muertes en mil niños menores de un año –, que es uno de los principales parámetros para medir la calidad de la atención sanitaria, es de 7 en Cuba, 10 en Costa Rica, 12 en Chile, 13 en el Uruguay, y en México es de 26.

La tasa de mortalidad infantil en los países desarrollados es de 3 en Japón, Islandia, Singapur y Suecia, de 4 en Alemania, Bélgica, Finlandia, Holanda y Noruega, y de 5 en Austria, Canadá, Dinamarca, España, Francia y Suiza. Los Estados Unidos tienen una tasa de 7. Los mejores índices de los países latinoamericanos ya han sido mencionados y los peores corresponden a Haití con 63, Bolivia 55, Ecuador 42, Guatemala 41 y Brasil 38.

Los peores índices los encontramos en los países africanos al sur del Sahara: Sierra Leona 177, Liberia 147, Angola 140, Níger 126; y en Asia: Afganistán con 162.

**La esperanza de vida**

La esperanza de vida de un individuo al nacer es otro de los principales parámetros para medir la calidad de los servicios sanitarios de un país. Los mejores índices los encontramos en los países desarrollados como Japón en Asia con 81.6 años, Australia en Oceanía con 79.2, el Canadá con 79.3 y los Estados Unidos de América con 77.6, y en la mayoría de los países europeos, cuya esperanza de vida es cercana a los 80 años. En América Latina la media es de unos 70 años, mientras que en México es de 75. En los países africanos la esperanza de vida apenas rebasa los 40 años, siendo los peores Zambia con 32, Zimbabwe con 33 y Sierra Leona y Swazilandia con 34.

**Desigualdades en México**

Estas desigualdades de los índices de salud, entre países ricos y pobres, también se dan en México entre los estados más ricos del Norte y Centro del país y los del Sureste. Por ejemplo, el porcentaje de población asegurada es de 84% en el Distrito Federal y de 81 en Nuevo León, el de Chiapas y Oaxaca es de sólo 23% y 27% respectivamente. Mientras que las ciudades de México, Monterrey y Guadalajara cuentan con varios centros médicos para la atención de alta especialidad, no hay ni un centro de estas características en los Estados del Sureste.

**Los sistemas de salud**

Los Estados Unidos de América, el país más rico de la tierra y con el mayor gasto en salud en todo el mundo, ya que dedica un 15% de su producto interno bruto (PIB) para la asistencia sanitaria, lo que equivale a más de 5 mil dólares anuales por persona (prácticamente el 100% del ingreso *per cápita* de los mexicanos), no está dentro del

10% de los países con los mejores índices en salud, mientras que el Canadá que gasta un 40% menos que los Estados Unidos tiene mejores índices. ¿Por qué esas diferencias? Estas diferencias están dadas fundamentalmente, porque el sistema de salud americano es privado y lucrativo y el sistema canadienses es público y no lucrativo. Seguiremos en las reflexiones sobre el sistema de salud mexicano en un próximo número de la Revista.

| PAISES CON MENOR MORTALIDAD |  |  | PAISES CON MAYOR MORTALIDAD |  |  |
|-----------------------------|--|--|-----------------------------|--|--|
|-----------------------------|--|--|-----------------------------|--|--|

|    |           |              |    |                            |     |
|----|-----------|--------------|----|----------------------------|-----|
| 1  | Singapur  | 3 cada 1,000 | 1  | Sierra Leona               | 177 |
| 2  | Japón     | 3            | 2  | Afganistán                 | 162 |
| 3  | Islandia  | 3            | 3  | Liberia                    | 147 |
| 4  | Suecia    | 3            | 4  | Angola                     | 140 |
| 5  | Finlandia | 4            | 5  | Níger                      | 126 |
| 6  | Bélgica   | 4            | 6  | Mozambique                 | 122 |
| 7  | Alemania  | 4            | 7  | Guinea Bissau              | 120 |
| 8  | Holanda   | 4            | 8  | Rep. Democrática del Congo | 120 |
| 9  | Noruega   | 4            | 9  | Malí                       | 119 |
| 10 | Austria   | 4            | 10 | Somalia                    | 119 |
| 11 | Suiza     | 5            | 11 | Malawi                     | 115 |
| 12 | Dinamarca | 5            | 12 | Chad                       | 115 |
| 13 | Francia   | 5            | 13 | Ruanda                     | 111 |
| 14 | España    | 5            | 14 | Burundi                    | 107 |
| 15 | Canadá    | 5            | 15 | Zambia                     | 105 |

| PAISES CON MAYOR ESPERANZA DE VIDA |  |  | PAISES CON MENOR ESPERANZA DE VIDA |  |  |
|------------------------------------|--|--|------------------------------------|--|--|
|------------------------------------|--|--|------------------------------------|--|--|

|    |            |           |    |                            |      |
|----|------------|-----------|----|----------------------------|------|
| 1  | Japón      | 80.1 años | 1  | Zambia                     | 32.4 |
| 2  | Suecia     | 80.1      | 2  | Zimbabwe                   | 33.1 |
| 3  | Islandia   | 79.8      | 3  | Sierra Leona               | 34.2 |
| 4  | Canadá     | 79.3      | 4  | Swazilandia                | 34.4 |
| 5  | España     | 79.3      | 5  | Lesoto                     | 35.1 |
| 6  | Australia  | 79,2      | 6  | Malawi                     | 37.5 |
| 7  | Israel     | 79.2      | 7  | Mozambique                 | 38.1 |
| 8  | Suiza      | 79.1      | 8  | Ruanda                     | 39.3 |
| 9  | Francia    | 79.0      | 9  | República Centroafricana   | 39.5 |
| 10 | Noruega    | 78.9      | 10 | Botswana                   | 39.7 |
| 11 | Bélgica    | 78.8      | 11 | Angola                     | 40.1 |
| 12 | Italia     | 78.7      | 12 | Burundi                    | 40.9 |
| 13 | Austria    | 78.5      | 13 | Costa de Marfil            | 41.0 |
| 14 | Luxemburgo | 78.4      | 14 | Liberia                    | 41.4 |
| 15 | Alemania   | 78.3      | 15 | Rep. Democrática del Congo | 41.8 |

CENTRO SAN CAMILO  
 VIDA Y SALUD  
 NO. 12 (2004)

| PAISES AMERICANOS CON MENOR MORTALIDAD |                |              | PAISES AMERICANOS CON MAYOR MORTALIDAD |                      |    |
|--|----------------|--------------|--|----------------------|----|
| 1                                      | Canadá         | 5 cada 1,000 | 1                                      | Haití                | 63 |
| 2                                      | Cuba           | 7            | 2                                      | Bolivia              | 55 |
| 3                                      | Estados Unidos | 7            | 3                                      | Ecuador              | 42 |
| 4                                      | Costa Rica     | 10           | 4                                      | Guatemala            | 41 |
| 5                                      | Chile          | 12           | 5                                      | Brasil               | 38 |
| 6                                      | Uruguay        | 13           | 6                                      | Paraguay             | 37 |
| 7                                      | Venezuela      | 19           | 7                                      | Nicaragua            | 36 |
| 8                                      | Argentina      | 20           | 8                                      | República Dominicana | 36 |
| 9                                      | Panamá         | 21           | 9                                      | Perú                 | 33 |
| 10                                     | Colombia       | 26           | 10                                     | Honduras             | 32 |
| 11                                     | México         | 26           | 11                                     | El Salvador          | 25 |

| PAISES AMERICANOS CON MAYOR ESPERANZA DE VIDA |                |           | PAISES AMERICANOS CON MENOR ESPERANZA DE VIDA |                      |      |
|---|----------------|-----------|---|----------------------|------|
| 1   | Canadá         | 79.3 años | 1   | Haití                | 49.5 |
| 2   | Costa Rica     | 78.1      | 2   | Bolivia              | 63.3 |
| 3   | Estados Unidos | 77.4      | 3   | Guatemala            | 65.5 |
| 4   | Cuba           | 76.7      | 4   | República Dominicana | 66.7 |
| 5   | Chile          | 76.1      | 5   | Brasil               | 68.1 |
| 6   | Uruguay        | 75.3      | 6   | Honduras             | 68.9 |
| 7   | Panamá         | 74.7      | 7   | Nicaragua            | 69.5 |
| 8   | México         | 74.6      | 8   | Perú                 | 69.8 |
| 9   | Argentina      | 74.2      | 9   | El Salvador          | 70.7 |
| 10  | Venezuela      | 73.7      | 10  | Ecuador              | 70.8 |
| 11  | Colombia       | 72.2      | 11  | Paraguay             | 70.9 |